

日本両棲類研究所 所長

がませ さん (中宮祠)

す。父は医療のかたわら、 研究のため、 てたのが全ての始まりで 村だと知り、 ていた際、 ンショウウオの採取に来 後、 医師だった父が 奥日光が無医 奥日光にサ 診療所を建

さんにお話を伺いました。 植アドバイザーなども務める篠崎尚史 究所所長で、世界保健機関(WHO)移 日本人で初めて受賞した日本両棲類研 れる「アジアアイバンク協会賞」を今年、 角度移植や献眼普及などに尽力し

# 

篠崎尚次の次男として生まれ、小党の警告でいた父、奥日光で診療所を営んでいた父、 総合病院角膜センターの設立や、 類研究所を経て、東京歯科大学市川 学を勉強しました。卒業後は、両棲 半アメリカの大学で生物学と核物理 本臓器移植ネットワークの結成、 5年生まで奥日光で過ごしました。 その後、 都会の学校を出て、6年 の臓器移植法の制定など 小学 玉  $\exists$ 

に関わりました。

#### けは? ・ 設立したきった かを

設の反対運動や、 奥日光の自然保護にも尽 力し、尾瀬沼へのダム建 「日光

> 昭和45年に日本両棲類研究所を設立 の自然を守る会」の結成なども行い、 しました。

残念ながら、 なったことと、私が角膜センター設 しました。 立の仕事などが忙しくなったため、 平成7年に一度閉館を

## \*\*\*両生類と医療の関係は?

環境の変化にとても敏感な生物です

境指標動物」と呼ばれており、

そして、両生類であるイモリは

ことで、 けでなく、 DNAを持っており、 できると考えました。 力を持っています。これを研究する 両生類(両棲類)は人間の40倍もの 人間の再生医療にも応用が 脳や心臓まで再生する能 尻尾や手足だ

ました。 うになりました。さらに、 では小児まひの治療実験にも成功し 用することで、それまでできなかっ を人間の角膜から発見し、移植に応 の再生医療のための「体性幹細胞」 た角膜の損傷の治療などができるよ 実際にこの研究がきっかけで人間 ベトナム

とこは、医療にとって、とても重要 なことです。 再生医療と移植医療を進めていく

## きっかけは?両棲類研究所を再開

決断しました。 守り、世界中の人に知ってもらいた た際に、「故郷の素晴らしい自然を い」という思いから研究所の再開を 平成31年に、全ての常勤職を辞め

様な植生と生物が存在しています。 高差と豊富な水、変化に富んだ地形 があり、コンパクトな中に、 日光には2、000mを超える標

しかし、 所長だった父が高齢 に

> 思っています。 これは世界に一

つだけのものだと

実に多

#### るのです。 ウオを研究し保護することが、 の自然を保護することに直結して つまり、日光のイモリやサンショウ

ジ これからの活動は?

と日光市民の皆さんにも地元日光の 然を保護するとともに、世界に誇れ 自然や歴史の素晴らしさ、成り立ち をしていきたいと考えています。 る「日光」を目指してさまざま活動 に目を向けてほしいですね。 そのための第一歩としても、 両生類を研究し、故郷の貴重な自 もつ

### インタビューを終えて

くり、 え合っていくことが大切だと、 りなど、篠崎さんのお話は尽きるこ 環」という言葉で共通するものでし とがありませんでしたが、全てが「循 い、二酸化炭素を増やさない環境で 臓器移植による人と人との助け合 の輪の中の一人として、 人ごとではなく、 地域が潤う経済の仕組みづく 誰もが「循

日本両棲類研究所

日光市中宮祠2484 **2**0288-25-6000 午前10時~午後4時開館(火曜日休館)

日光

させられました。